
Rapport du 
conseil 
communal

30.11.2022

Présences 
Léon Gloden ■ bourgmestre

Monique Hermes  |  Marc Krier ● échevins
 
Liane Felten  |  Claude Wagner  |  Tess Burton  |   
Patrick Frieden  |  Carine Sauer | Martine Cognioul-Loos  |   
Claire Sertznig ⊳ conseillers  

La conseillère Lynn MANTZ (LSAP) est excusée.

1. Pacte logement 2.0. – PAL (Programme  
d’action local logement) 

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) accueille 
Madame Cindy RABE, conseillère du pacte pour 
logement auprès de la société CO3 S.À.R.L., qui 
intervient par vidéoconférence.

Le « Pacte Logement 2.0 » comprend 3 objectifs :
•  Augmentation de l'offre de logements abordables 

et durables au niveau communal ;
•  Mobilisation du potentiel foncier et résidentiel exis-

tant au niveau communal ;
•  Amélioration de la qualité résidentielle.

Le « Pacte logement » comprend 4 grandes étapes :
•  Signature de la Convention initiale (CI) (phase 1) ;
•  Élaboration du Programme d'action local logement 

(PAL) (phase 1) ;
•  Vote du PAL au Conseil communal (phase 1) ;
•  Mise en œuvre du Pacte logement avec la signa-

ture de la Convention de mise en œuvre (phase 2).

Les points principaux sont :
•  Création de logements abordables ;
•  Subsides pour la Ville de Grevenmacher ;
•  Modifications concernant la loi sur l’urbanisme de 

2004 ;
•  Conseiller du pacte pour logement pour la com-

mune.

Dans le budget rectifié de 2022, les subsides de 
l’État s’élèvent à 124.525.-€ et pour le budget 2023 
ils correspondent à 399.000.-€.

En raison de la croissance de la population, le bourg-
mestre Léon GLODEN (CSV) informe également que 

des conteneurs provisoires sont prévus l’année pro-
chaine pour la maison relais. Fin janvier 2023, un 
groupe de travail se réunira pour discuter au sujet 
de l’extension des infrastructures scolaires.
La présentation reflète les objectifs qui doivent être 
atteints dans les 10 prochaines années.

La conseillère Tess BURTON (LSAP) demande si le 
conseiller en logement est un collaborateur interne 
de l'administration communale et s'il y participe acti-
vement.

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) informe que le 
conseiller de la commune travaille pour la société 
CO3 S.À.R.L. Lors de la dernière réunion, il a été 
question de la procédure à suivre pour l'achat de 
nouveaux terrains à bâtir pour l'extension de l'école. 
Deux projets sont prévus dans le budget, d'une part 
la communauté d'habitation pour jeunes dans la rue 
Kummert près du rond-point, et d’autre part une mai-
son intergénérationnelle au croisement rue Victor 
Prost / rue des Bateliers. Pour le moment, il n'est pas 
possible d'acheter des maisons supplémentaires 
pour les logements sociaux. Dans le cadre du PAP 
« Pietert », la commune a déjà entrepris la construc-
tion de logements sociaux, dont une partie revient à 
la SNHMB sous forme de bail emphytéotique. Trois 
terrains à bâtir sont prévus pour des particuliers.

La conseillère Tess BURTON (LSAP) souhaite savoir 
s’il est possible d’obtenir une mise à jour des loge-
ments appartenant à la commune.

Le bourgmestre Léon GLODEN (LSAP) répond affir-
mativement à cette demande.

Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) est d’avis que 
l’agrandissement de l’école est aussi important que 
celle de la Maison relais. Si la population de la Ville 
de Grevenmacher continue à  croître de la sorte, il 
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n’y aura plus assez de place à l’école. La présenta-
tion de Madame RABE devrait être complétée par 
ce point.

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) précise que 
ce point sera ajouté à la présentation de Madame 
RABE.

Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) fait remarquer qu’il 
y a de plus en plus de travail qui doit être accompli 
par le service technique et qu’avec le « Pacte loge-
ment » cela ne deviendra pas moins. Son parti poli-
tique soutient le « Pacte logement  », mais il estime 
toujours qu’ils ont le droit de regard sur l’organi-
gramme du service technique et redemande un nou-
velle fois de pouvoir le consulter.

Le bourgmestre aurait souligné lors du dernier 
conseil communal qu'il s'agissait d'un document 
interne. Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) se réfère 
à l'article 26 de la loi communale qui stipule que 
« Les membres du conseil communal ont le droit de 
prendre connaissance des décisions du collège des 
bourgmestre et échevins prises en exécution des 
délibérations du conseil communal » et selon lequel 
ils ont un droit de regard sur le plan de travail. D'une 
part, la création d’un poste est décidée par le conseil 
communal et, d'autre part, les salaires des collabo-
rateurs communaux sont inclus dans le budget. L’or-
ganigramme est donc un document qui a un impact 
sur l'exécution du budget, puisque les salaires des 
collaborateurs y sont fixés. Le bourgmestre Léon 
GLODEN (CSV) répond que le conseil communal a 
déjà reçu un organigramme. 

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique 
qu'un(e) deuxième urbaniste sera engagé(e) et que 
de ce fait, un organigramme adapté sera présenté.

Le PAL est approuvé à l’unanimité par le conseil 
communal.

2. PAP « Zéilenwee » – Adoption

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique que 
5 maisons unifamiliales seront construites. Il est éga-
lement prévu de construire un chemin pour piétons 
reliant le PAP « Zéilewee » à l’aire de jeux « Op Flohr ». 
Ce projet sera financé par une taxe compensatoire.
Pierre-Nicolas CRESPIN du service technique 
explique que les infrastructures seront construites 
parallèlement à la rue existante.

Le conseiller Claude WAGNER (DP) souhaite savoir 
s’il est prévu de prolonger la rue. Pierre-Nicolas 
CRESPIN explique que les 5 maisons seront desser-
vies par la rue existante.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

3. GAL – Miselerland

a)  Convention relative à la constitution d’un groupe 
d’action locale Leader Miselerland 2023-2029.

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique qu’en 
sa séance du 21 avril 2021, le conseil communal a 
donné son accord de principe pour prolonger son 
adhésion à un futur groupe d’action local (GAL)  
LEADER dans la région «  Miselerland  » pour la 
période 2023-2029.
L’apport communal est fixé à 5.-€ par habitant et par 
an sur une période de 7 années allant du du 1er jan-
vier 2023 au 31 décembre 2029.
Le conseiller Claude WAGNER (DP) demande 
si quelque chose de particulier est prévu pour  
Grevenmacher. La conseillère Carine SAUER (CSV) 
nie cette question.

Approuvée à l’unanimité par le conseil communal.

b)  Désignation d’un(e) représentant(e) effectif(ve) 
et d’un(e) représentant(e) suppléant(e).

En date du 17 novembre 2017, le conseil communal 
a désigné Madame Carine SAUER comme représen-
tante effective et Madame Martine COGNIOUL-LOOS 
comme suppléante auprès de LEADER+. Le collège 
échevinal propose de confirmer ces représentantes.
La conseillère Carine SAUER (CSV) fait remarquer 
que cette prolongation n’est prévue que jusqu’ aux 
prochaines élections communales.

Madame Carine SAUER est réélue comme représen-
tante avec 10 voix.

Madame Martine COGNIOUL-LOOS est réélue 
comme suppléante avec 10 voix.

4. Hospice civil

a) Approbation du compte 2020.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

b)  Approbation du budget rectifié 2022 et du bud-
get initial 2023.

Approuvés à l’unanimité par le conseil communal.

c)  Remplacement d’un mandat au sein de la com-
mission administrative.

Le mandat de Monsieur Henri STRENG vient à 
échéance le 31 décembre 2022. La commission 
administrative de l’hospice civil propose de renom-
mer Monsieur Henri STRENG comme candidat pour 
le remplacement pour une durée de 5 ans.

Nommé avec 10 voix.
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5. Office social commun

La conseillère  Monique HERMES (CSV) donne des 
explications concernant le budget rectifié de 2022 
et le budget 2023 et précise que le budget a égale-
ment été adopté par le conseil d’administration de 
l’Office social en novembre 2022.
Les représentants sont Madame Carine SAUER et 
Monsieur Mathis ENDERS.
Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) remercie l’éche-
vine Monique HERMES (CSV) ainsi que la conseillère 
Carine SAUER (CSV) et Monsieur Mathis ENDERS qui 
représentent la commune auprès de l’Office sociale. 
Les chiffres du budget montrent qu’en raison de la 
situation économique actuelle, il y a beaucoup à 
faire dans le domaine social et que le volume de tra-
vail ne diminue pas.
La participation communale en 2023 s’élève à 
227.444.-€, à laquelle s’ajoute un montant de 615.-€ 
pour le fonds de roulement.
Le conseiller Claude WAGNER (DP) souhaite savoir 
combien de personnel est prévu. L’échevine Monique 
HERMES (CSV) explique qu’on passera de 4 ETP 
(équivalent plein temps) à 4,5 ETP en 2023.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

6. CIGR – Plan d’action locale 2023 – Approba-
tion

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) précise les 
activités et le budget du CIGR. Pour l’année 2023 
la participation communale s’élèvera à 347.802.-€ 
(247.801,79.-€).

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

7. Actes et contrats

a) Approbation d’un acte d’échange.

L’acte d’échange conclu en date du 11 novembre 
2022 entre l’administration communale et Monsieur 
Paul KLEYR porte sur des terrains sis à Bech, Sec-
tion A de Geyershof, au lieu-dit : « Wilwertsdelt », n° 
cadastral 117/827, d’une superficie de 42,99 ares et 
n° cadastral 116/824, d’une superficie de 02,63 ares.
Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique que 
l’échange a lieu dans un but d’intérêt public, notam-
ment pour effectuer des forages en vue du captage 
d’eau potable. De plus, il salue l’excellent travail 
réalisé par Monsieur Marc KRIER et Monsieur Yves 
CHRISTEN dans ce contexte.

Approuvé à l’unanimité.

b) Approbation d’un acte de cession gratuite.

L’acte de cession conclu en date du 20 octobre 
2022 entre l’administration communale et la Société 
National des Habitations à Bon Marché (SNHBM) 
porte sur la cession gratuite de deux emprises, sise à  
Grevenmacher, section A de Grevenmacher, n° 
cadastral 720/9743 au lieu-dit  «  rue de l’Hôpital  » 
d’une contenance de 05 centiares, et n° cadastral 
720/9944 au lieu-dit «  rue des Remparts  », d’une 
contenance de 01 are 55 centiares.
La cession a lieu dans un but d’utilité publique, 
notamment en vue de l’incorporation dans la voirie 
publique.

Approuvé à l’unanimité. 

c)  Approbation d’un avenant à un contrat de mise 
à disposition d’un logement à durée limitée.

L’avenant porte sur la durée du contrat de mise à dis-
position d’un logement sis à 34, rue Ste-Catherine, 
conclue en date du 5 mai 2022, suite à un incendie 
survenu dans l’immeuble résidentiel sis à 4, rue Vic-
tor Prost.
Le contrat a été prolongé jusqu’au 31 décembre 
2023.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

d) Approbation d’un avenant à un contrat de bail.

L’avenant porte sur le contrat de bail conclu le 11 
mars 2018 entre l’administration communale et 
la société Starfish s.à.r.l, portant sur la location du  
« Bistro Quai ».
Dans cet avenant, le loyer et les charges mensuelles 
sont adaptés à 3000.-€. 

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

8. ERMG – Organisation scolaire définitive 
2022/2023

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) rappelle que 
l’organisation scolaire provisoire de l’école régionale 
de musique a déjà été adoptée à l’unanimité par le 
conseil communal. Il convient maintenant de voter 
l’organisation scolaire définitive. 
En réponse à une question de la part de la conseil-
lère Tess BURTON (LSAP) concernant la liste d’at-
tente, la conseillère Martine COGNIOUL-LOOS (CSV) 
explique qu’il y a actuellement 8 personnes inscrites 
sur la liste d’attente. Au total, 855 élèves sont inscrits. 
Cela représente 100 élèves de plus que l’année pré-
cédente.

Approuvée à l’unanimité par le conseil communal. 25



9. Subsides

a) Stroossenengelen asbl  300.-€

L’administration communale n’envoie pas de cartes 
de vœux. L’argent économisé est utilisé pour de 
bonnes causes. Cette année la contribution sera 
versée à l’association « Stroossenengelen asbl » qui 
s’occupe des sans-abris.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

b) Helping Paws Lëtzebuerg asbl    242.-€

Ce montant provient de la vente aux enchères du 
bois au printemps 2022.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

c) Harmonie municipale Grevenmacher 3.500.-€

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique cette 
aide financière est utilisée pour l’achat d’uniformes 
et d’instruments de musique.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

d) HB Museldall  1.150.-€

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique que 
cette aide financière est utilisée pour l’achat de vête-
ments de sports et d’autres matériels.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

10. Confirmation d’un règlement temporaire de 
circulation

Le règlement temporaire de circulation concerne le 
rue « Am Weiher ». Les règlements temporaires de cir-
culation supplémentaires à l’ordre du jour concernent 
la rue de Flaxweiler et la rue des Tisserands.

Les règlements temporaires de circulation sont 
approuvés à l’unanimité par le conseil communal.

11. Concession cimetière

Approuvée à l’unanimité.

12. Taxes communales

a)  Introduction d’une taxe pour l’utilisation de la 
station de lavage pour bicyclettes.

Le collège échevinal propose d’introduire une taxe 
pour l’utilisation de la station de lavage pour bicy-
clettes.

• 1,00€ pour un lavage d’une durée limitée à 1,5 minutes ;
• 2,00€ pour un lavage d’une durée limitée à 3 minutes ;

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique que la 
commune a déjà reçu l’installation pour bicyclettes. 
Pour pouvoir l’installer il faut attendre l’autorisation 
de l’administration des Ponts & Chaussées.
Le conseiller Claude WAGNER (DP) demande à quel 
endroit est prévu l’installation de la station de lavage.
Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique 
qu’elle sera installée au coin entre la piste cyclable 
et le parc pour les « skaters ».
L’échevin Marc KRIER (déi gréng) ajoute qu’il faut un 
endroit où il y a un canal, de l’eau, de l’électricité et 
une possibilité de stationnement.
Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) souhaite savoir s’il 
était prévu de demander une taxe. Il fait remarquer 
que par exemple en Autriche un tel service est gratuit.
Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) s’est renseigné 
auprès d’autre communes et celles-ci perçoivent éga-
lement des taxes pour ce service. A Grevenmacher 
on a décidé d’utiliser des pièces de monnaie à l’ins-
tar d’autres communes. 
La conseillère Claire SERTZNIG (DP) aimerait savoir 
s’il y a des réactions de la part d’autres communes 
concernant l’utilisation de ces installations de lavage 
pour vélos.
Le bourgmestre explique qu’il a reçu différents 
retours, mais qu’en général ce service est bien 
accueilli par les cyclistes. La station de lavage est 
plus utilisée pendant l’hiver que pendant l’été.
Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) ajoute que station 
de lavage pour vélos à Mertert est déjà en panne.

Approuvées à l’unanimité par le conseil communal.

b) Adaptation prix d’entrée « Foire aux vins ».

Le collège échevinal propose d’adapter les prix à 
partir de la saison 2023 de la façon suivante :

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique que 
les prix seront augmentés, car les frais augmentent.

Approuvées à l’unanimité par le conseil communal.

Le conseiller Claude WAGNER (DP) demande si 
le concept reste le même. Le bourgmestre Léon  
GLODEN (CSV) y répond affirmativement.

  Prix actuel   Prix proposé

Entrée + verre + petit-pain   7,00 €   10,00 €

Petit-pain supplémentaire   Gratuit   Gratuit

Verre supplémentaire   1,50 €   3,00 €

Carte d’acheteur   1,50 €   3,00 €
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13. Approbation de l’avenant du 28 octobre 
2022 au contrat collectif pour les salariés en 
statut unique de la Ville de Grevenmacher du 13 
décembre 2016

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) remercie les 
salariés pour les bonnes négociations. Tous les 
points ont été clarifiés avant même les négociations 
avec les syndicats OGB-L et LCGB.
Entre autres il a été retenu que la valeur du point 
(indiciaire) de la carrière « M » et l’allocation familiale 
seront adaptées, ainsi qu’une extension de 2 éche-
lons de salaire pour la carrière « M ». Une revalorisa-
tion de la prime de disponibilité pour le service hiver-
nal a été décidée.En contrepartie certaine primes 
ont été diminuées.
Le coût des adaptations s’élève à 171.000.-€.
La conseillère Liane FELTEN (CSV) se réjouit que les 
salariés ont été écoutés et que la valeur du point a 
été augmentée. Elle remercie le collège échevinal 
pour cette décision.
L’échevine Monique HERMES (CSV) souligne encore 
une fois combien les discussions été constructives et 
loyales de la part de toutes les parties. Les syndicats 
ont été très satisfaits.

Approuvé à l’unanimité par le conseil communal.

14. Emprunts – Changement de la périodicité 
des remboursements

Le collège échevinal propose de changer la périodi-
cité des remboursements de semestriel en trimestriel.
Monsieur Ralph WAGNER du service financier fait 
une présentation concernant les modifications de la 
périodicité de remboursement, en mettant l’accent 
entre autres sur les avantages du taux « Euribor3 » 
par rapport aux taux «  Euribor6  », et présente une 
simulation concernant le changement pour l’année 
2023. Il explique qu’on réalise une économie d’envi-
ron 85.000.-€.
Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) remercie Mon-
sieur Ralph WAGNER et explique que le conseil com-
munal doit procéder à un vote en raison des modifi-
cations des modalités de remboursement.
Le conseiller Claude WAGNER (DP) précise qu’il s’agit 
d’un dossier technique. Son parti politique (DP) s’abs-
tiendra du vote, car il estime que le dossier aurait dû 
être discuté au sein de la commission des finances.

Adopté avec 7 voix pour et 3 abstentions (DP). 

15. Présentation du budget rectifié 2022 et du 
budget initial 2023

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) remercie la 
secrétaire communale Madame Carine MAJERUS, 
ainsi que les différents responsables des différents 
services et tous les autres intervenants pour l’éla-

boration du budget. La commission des finances se 
réunira le 5 décembre 2022. Le 16 décembre 2022 le 
conseil communal procédera au vote des budgets. 
Dans son discours sur le budget, le bourgmestre 
Léon GLODEN (CSV) mentionne qu’au début de l’an-
née 2022, après deux ans de crise du Covid-19, on 
pouvait à nouveau respirer et la joie de vivre est vite 
revenue. Mais malheureusement, la prochaine crise 
est vite arrivée avec la guerre en Ukraine. Et une fois 
de plus, la Ville de Grevenmacher, ses associations 
et ses citoyens ont fait preuve de solidarité et de res-
ponsabilité. Entre autres, des collectes de fonds, de 
nourriture et de vêtements, ont été organisées, des 
réfugiés ont été accueillis, une chaîne de la paix sur 
le pont transfrontalier a été organisée. 
Il souligne qu’à côté de la gestion permanente de 
trois années de crises, le collège échevinal a conti-
nué à remplir ses tâches et ses missions et a assumé 
ses responsabilités pour assurer le développement 
de la Ville de Grevenmacher puisse continuer à se 
développer. Poussés par le « Miseler Way of Life », 
nous avons continué à travailler et à planifier.

Un grand merci aux collaborateurs qui, même en ces 
temps difficiles, ont souvent travaillé deux fois plus 
que d'habitude. Ce discours leur est dédié en guise 
de remerciement.
Un grand merci également aux échevins, Madame 
Monique HERMES et Monsieur Marc KRIER, pour leur 
engagement au quotidien.
Un grand merci aux conseillères Liane FELTEN, 
Carine SAUER et Martine COGNIOUL-LOOS. Merci 
pour leur engagement auprès des syndicats ou Asbl, 
où elles représentent la commune.
Il exprime également un merci aux conseillers / 
conseillères Claude WAGNER, Patrick FRIEDEN, Claire 
SERTZNIG, René SERTZNIG, Tess BURTON et Lynn 
MANTZ pour bonne et respectueuse collaboration.

Grâce à une politique financière saine, les investisse-
ments ont pu être maintenus à un niveau élevé. Cela 
correspond également au souhait du gouvernement, 
afin que l'économie tourne et que les emplois soient 
stabilisés.

La déclaration du collège échevinal 2017-2023 est 
mise en œuvre de manière conséquente.
Les priorités que le collège échevinal s'est fixées, ont 
été mises en œuvre ou sont en cours de planification : 

•  Construction de logements dans le PAP « Pietert » ;
•  Nouveau centre culturel ;
•  Nouvelle gare routière ;
•  Nouvelle école de musique - Maison d'Osbourg et 

jardin d'Osbourg ;
•  Aménagement de la « Moartplaz » ;
•  PAG ;
•  Nouvel espace de stationnement, comme par 

exemple le parking « Réngmauer » ;

Mission accomplie !
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Le budget est un document de chiffres. Les idées et 
projets qui ne coûtent rien à la commune, ne figurent 
pas dans le budget.

Le collège échevinal n’a pas adapté les taxes concer-
nant les eaux usées, l’eau potable et les déchets, tel 
que prévu par la loi. Celles-ci n’ont pas été adaptées, 
afin de ne pas charger financièrement davantage les 
gens en ces périodes difficiles.

Un projet qui n'a rien coûté à la commune, sauf beau-
coup de persévérance, est l'IRM. Un projet important 
pour Grevenmacher et la région Est. 

La plupart du temps, on est sur la même longueur 
d'onde, sauf lorsqu'il s'agit du budget. En outre, le 
conseil communal fait preuve de respect mutuel ce 
qui fait souvent défaut dans la société d’aujourd’hui.

Nombre d’habitants au 01.01.2022 : 5018  
au 29.11.2022 : 5049
Le nombre d’habitants a augmenté de 31 personnes.

Le nombre de personnel a augmenté de 65 en 2021 
à 68 personnes en 2022.

28

V
ill

e 
de

 G
re

ve
nm

ac
he

r  
Sp

ez
ia

lb
ul

le
tin

 B
ud

ge
ts

di
sk

us
si

ou
n



Le bourgmestre GLODEN (CSV) 
fait remarquer, que comme chaque 
année, on a pu économiser sur les 
dépenses ordinaires. Cette année 
cela correspond à 517.230.-€ (=2%).
Il fait remarquer que les économies 
d’énergie sont un sujet permanent. 
La Ville de Grevenmacher fut l’une 
des premières communes à avoir agi 
en ce sens.

Budget rectifié 2022

Recettes ordinaires :

26.630.070.-€ 
Budget initial  

2022

26.630.070.-€ 
Budget autorisé 

2022

27.375.411.-€ 
Budget rectifié 

2022

23.362.054.-€ 
Budget initial  

2022

23.723.984.-€ 
Budget autorisé 

2022

23.206.754.-€ 
Budget rectifié 

2022

Dépenses ordinaires:

Concernant les recettes ordinaires, il y a eu une grande évolution avec un plus de 745.341.-€. (+3%)

ICC (Impôt commercial) :  
 2022 BI :   2.477.720.-€  +133.972.-€ ( +5%)
2022 BR :   2.611.692.-€

FDGC (Fonds de dotation global des communes) : 
 2022 BI :   16.836.985.-€  +595.228.-€ ( +4%)
2022 BR :  17.432.213.-€

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) fait remarquer que c’est la première fois que de l’argent a pu être place 
sur un compte à terme.

Les mesures suivantes ont été prises :
• Fermeture de la piscine le 9 septembre 2022, au lieu du 30 septembre 

2022 ;
• Extinction de l’éclairage des bâtiments publics et de monuments à 

partir de 22 heures ;
• Extinction des spots décoratifs au sol ;
• Passage de l’éclairage publique aux LED ;
• Réduction de 60% de l‘intensité de l’éclairage nocturne dans diffé-

rentes rues ;
• Optimisation des installations de chauffage dans les différents bâti-

ments publics.
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16.149.354.-€
Budget initial 

2022

16.149.354.-€ 
Budget autorisé  

2022

9.859.813.-€ 
Budget rectifié 

2022

+4.168.657.-€
Résultat  
ordinaire 

-5.572.501.-€ 
Résultat  

extraordinaire

+5.623.719.-€ 
Report du bonus  

2021

+4.219.875.-€ 
Résultat final

+3.268.016.-€
Initial  
2022

+4.168.657.-€ 
Rectifié 
2022

900.641.-€ (+28%)  

▲

21.066.907,.-€
Budget initial  

2022

24.716.217.-€ 
Budget autorisé 

2022

15.432.314.-€ 
Budget rectifié  

2022

Recettes extraordinaires :

Résultat global :

Dépenses extraordinaires : 

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) fait remarquer 
que la commune se trouve dans une bonne situation 
financière avec un résultat net de +4.219.875.-€.

Conclusions concernant le budget rectifié 2022

Bonus ordinaire :

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) informe, qu’en 
raison de la bonne gestion financière et du verse-
ment d’aides financières, il n’est pas nécessaire de 
recourir à l’emprunt prévu de 11.500.000.-€ qui était 
prévu.

Cela est également dû à l’efficacité du travail effec-
tué pour obtenir les aides financières. 
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En 2022 les projets et investissements suivants ont été réalisés

Rénovation et aménagement 
de la maison d’Osbourg

Des pianos pour l’Ecole de musique

« Clubheem op Flohr »

Rénovation de maisons 
dans la rue de Syr
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Réaménagement de la rue des Caves

Terrain de football synthétique

Remplacement de l’éclairage 
public par des LED Nouvelle Maacher app

Démolition de la maison dans 
la rue Sainte-Catherine
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 ⊲ Un quatrième court de tennis dans le hall de tennis ;
 ⊲ Conduite de gaz dans la rue Adolphe Berens ;
 ⊲ Rénovation de la conduite d’eau / canalisation 
d’eau à Muenschecker ;

 ⊲ 1 camionnette électrique pour le « service-régie » ;
 ⊲ 1 voiture électrique pour le service « Repas sur 
Roues » ;

 ⊲ 1 appareil « Glutton » ;
 ⊲ Station de lavage pour bicyclettes ;
 ⊲ « Rue des Caves » ;
 ⊲ « Rue Victor Prost » ;
 ⊲ « Rue Boland » .

Le parking couvert « Réngmauer »

Aménagement de la « Moartplaz » 
en concertation avec les citoyens

Il convient également de mentionner que l’école fon-
damentale dispose d’un équipement informatique à 
jour et performant. Ces investissements se poursui-
vront à l’avenir.

La commune de Grevenmacher n’a pas de problème 
de stationnement. Le parking couvert « Réngmauer » 
n’est utilisé qu‘à 23% en moyenne.

L’année 2022 a été riche en évènements. De nombreux 
évènements intéressants se sont déroulés, notamment 
la «  Gréiwemaacher Zäitrees  » avec les 230 ans de 
Goethe, 100 ans de la « Moselpromenade » et les 60 
ans du camping, 25 ans du circuit culturel à travers 
l’ancienne ville fortifiée,  « Wäimoart  »,  « Wäifest  », de 
superbes concerts, etc

En ce qui concerne l’approvisionnement en eau, 
il convient également de mentionner les inves-
tissements pour l’assainissement de la source 
« Geyershaff ».
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Explications concernant les dépenses ordinaires :

a)  Budget concernant le personnel

27.375.411.-€
Budget rectifié  

2022

28.225.607.-€ 
Budget initial  

2023

+850.196.-€ (+3%) 

▲

2.611.692.-€
Budget rectifié   

2022

2.560.538.-€ 
Budget initial  

2023

-51.154.-€ (-2%) 

▲

17.432.213.-€
Budget rectifié  

2022

18.444.733.-€ 
Budget initial  

2023

+1.012.520.-€ (+6%) 

▲

23.206.754.-€
Budget rectifié  

2022

26.396.408.-€ 
Budget initial  

2023

+3.189.654.-€ (+14%) 

▲

8.468.985.-€
Budget rectifié  

2022

9.694.100.-€ 
Budget initial  

2023

+1.225.114.-€ (+14%) 

▲

Budget 2023

Recettes ordinaires :

ICC :

FDCG :

Dépenses ordinaires :

 ⊲  Nouveau contrat collectif pour les ouvriers + 5.6% ;
 ⊲  2 tranches d‘index + 4.9% ;
 ⊲  Promotions + 2.5% ;
 ⊲  Le point de valeur élevé pour les salariés à tâche intel-
lectuelle ;

 ⊲  Des postes à pourvoir en double en raison des dé-
parts en retraite (le portier „op Flohr“, …)

 ⊲  Le recrutement d’un deuxième architecte / urbaniste ; 
 ⊲  Deux employés communaux qui sont depuis 15 ans au 
service de l’école régionale de musique.
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256.352.-€
Budget rectifié   

2022

285.366.-€ 
Budget initial 

2023

+29.014.-€ (+12%) 

▲

615.000.-€
Budget rectifié   

2022

786.000.-€ 
Budget initial  

2023

+171.000.-€ (+28%) 

▲

752.518.-€
Budget rectifié   

2022

987.320.-€ 
Budget initial  

2023

+234.802.-€ (+31%) 

▲

151.085.-€
Budget rectifié   

2022

227.500.-€ 
Budget initial 

2023

+76.415.-€ (+51%) 
 

▲

CGDIS:

SIDERE:

SIDEST:

OFFICE SOCIAL

b)  Hausse des frais financiers à cause de l’aug-
mentation des taux d‘intérêt (900.000.-€) et un 
nouvel emprunt planifié pour 2023, ce qui cor-
respond à un plus de 1.170.000.-€.

c) 

Si ont fait la somme des points a), b) et c) on obtient 
un montant de 2.906.345.-€.

d)  L’augmentation des prix.

e)  Concernant les sources d‘énergies (gaz et élec-
tricité) la commune s’est fixée le but de réduire 
ses coûts de 10% pour 2023.
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28.225.607.-€
Recettes ordinaires 

2023

26.396.408.-€ 
Dépenses ordinaires 

2023

+1.829.199.-€ 

▲

9.859.813.-€
Budget rectifié  

2022

23.878.502.-€ 
Budget initial 

2023

+14.018.689.-€ 

▲

15.432.314,-€
Budget rectifié  

2022

29.485.047,-€ 
Budget initial 

2023

+14.052.733,-€ 

▲

Résultat ordinaire :

Recettes extraordinaires :

Dépenses extraordinaires :

Il est prévu de clôturer l’année 2023 avec un excédent d’environ 1,8 million d’euros.

En moyenne l’excédent rectifié des 10 dernières années se situait 86% au-dessus de l’excédent initial.

Le bourgmestre Léon GLODEN explique qu’en rai-
son de la bonne avancée des travaux du centre 
culturel, les dépenses extraordinaires vont excep-
tionnellement augmenter. Rien que pour ce projet 
14.000.000.-€ sont prévus dans le budget 2023.
Par ailleurs, la contribution auprès du SIAEG aug-
mente de 7.000.-€ à 358.636.-€, car le SIAEG  va 
acheter des terrains pour agrandir la zone indus-
trielle.

Un nouvel emprunt de 19.650.000.-€ est prévu pour 
2023.
Les emprunts prévus dans le plan pluriannuel finan-
cier pour 2022 + 2023 s’élèvent à 26.780.000.-€.
Comme l'emprunt de 11.500.000.-€ prévu pour 2022 
n'a pas été contracté, on peut donc réaliser une éco-
nomie de 7.130.000.-€.
Ainsi moins d’emprunt est requis que ce qui avait 
était prévu dans le plan pluriannuel financier.
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Conclusion concernant le budget initial 2023

+1.829.199.-€
Résultat  
ordinaire

-5.606.545.-€ 
Résultat  

extraordinaire

+4.219.874,-€ 
Report bonus  

2022

+442.529.-€ 

Résultat final

Principaux projets et investissements 2023 

Installation photovoltaïque du centre culturel

Revalorisation et extension du centre culturel

Réaménagement de la gare routière 
et du « Schweinsmoart »
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 ⊲ Achat de biens immobiliers, par exemple pour 
l‘école ;

 ⊲ Achèvement des travaux de la rue Boland ;
 ⊲ Achèvement de la rue Victor Prost et du « Stued » ;
 ⊲ Travaux de maçonnerie au cimetière  
« Grueweréck » ;

 ⊲ Ascenseur au columbarium ;
 ⊲ Réaménagement de la rue Victor Prost et de la 
Rue de Wecker ;

 ⊲ Extension de la Maison relais ;
 ⊲ Rénovation des chemins ruraux « Wëntefeld » und 
« Gehaansflouer » ;

 ⊲ Modernisation de l’éclairage public et des projec-
teurs (terrain de football) avec des LED ;

 ⊲ Mise en conformité de l’école fondamentale ;
 ⊲ Planification de l’extension de l’école, des in-
frastructures de la Maison relais ;

 ⊲ Rénovation de la piscine (nouvelle toile de fond);
 ⊲ Renouvellement de la conduite de la source entre 
Lellig und Manternach ;

 ⊲ Terrain multisports ;
 ⊲ Tableau d’affichage pour le terrain de football et 
un terrain d‘entraînement pour les gardiens de 
but ;

 ⊲ 1 vélo électrique et une voiture électrique pour le 
service forestier, 1 tracteur tondeur, 1 camionnette 
pour le service jardinage, 1 conteneur roulant.

Rénovation de la maison n°3 « Place du Marché »

Travaux d’infrastructures dans le 
PAP « Pietert » 

Travaux concernant les
« Rouderbaach » et 
« Gehaansbaach »
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Des investissements importants sont ainsi prévus 
pour 2023 afin d'améliorer davantage la qualité de 
vie des citoyens de la Ville de Grevenmacher. De 
2013 jusque fin 2023, 137.055.540.-€ sont investies 
dans les infrastructures. De plus, du personnel sup-
plémentaire sera engagé à la commune pour faire 
face à l’augmentation du volume de travail.
Il s’agit d’un budget structurel, plein d’optimisme, de 
courage et de responsabilité pour le bien-être de 
la Ville de Grevenmacher et de ses citoyens qui y 
vivent et travaillent. 

16. Informations par le collège échevinal sur 
les dossiers en cours (article 8 du règlement 
d’ordre intérieur du conseil communal)

Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) informe :
 ⊲  En raison de l’augmentation du volume de travail, 
du personnel a été recruté pour l’administration 
communale :
•  Madame Sabine CLÜSSERATH – 50% biblio-

thèque à partir du 1er février 2023 ;
•  Madame Jennifer MANNES – 50% bibliothèque 

à partir du 1er février 2023 ;
•  Madame Sylvie SCHOLER – 50% secrétariat 

pour l’école régionale de musique à partir du 1er 
janvier 2023 ;

•  Monsieur Vincent SCHLINK – 100% réception à 
partir du 1er février 2023 ;

•  Monsieur Patrick KOHN – concierge « op Flohr » 
à 100% à partir du 1er janvier 2023.

 ⊲ Il annonce que Monsieur Lex STEFFES du service 
technique a présenté sa démission pour le 1er fé-
vrier 2023. Ce poste sera bientôt publié en vue de 
recruter un nouveau collaborateur.

 ⊲ Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) demande une 
nouvelle fois de pouvoir consulter l’organigramme 
afin que le conseil communal soit informé de la 
répartition des tâches au sein de l’administration 
communale.

 ⊲ Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) rappelle que 
le conseil communal va recevoir l’organigramme 
de l’administration communale.

L’échevin Marc KRIER (déi gréng) donne l’information 
suivante :

 ⊲  Le 1er décembre 2022, il sera décidé quel score 
la commune aura atteint dans le pacte climatique, 
soit il sera de 40%, mais peut-être qu’également 
les 50 % seront atteints.

L’échevine Monique HERMES (CSV) communique ce 
qui suit :

 ⊲  Le CRIAJ remercie l’administration communale 
pour l’aide financière.

 ⊲  Le prochain « Gemeeneblat » reprenant les festivi-
tés de l’année 2022 à Grevenmacher sera imprimé 
prochainement et sera probablement distribué aux 
ménages la semaine prochaine. Elle remercie Ma-
dame Carole CLEMENS pour son travail.

 ⊲  Un document avec la signification des noms des 
rues de Grevenmacher a été réalisé. Ce document 
ne sera pas automatiquement distribué à tous les 
ménages. Ce document peut être retiré à la com-
mune. Une information à ce sujet sera communi-
quée dans le « Gemeeneblat ».

17. Questions au collège échevinal (article 9 du 
règlement d’ordre intérieur du conseil communal)

La conseillère Martine COGNIOUL-LOOS (CSV) :
 ⊲  Les arbres devant le ski nautique : elle a constaté 
que les arbres devant le ski nautique ont été enle-
vés. Le bourgmestre Léon GLODEN (CSV) explique 
qu’il s’agit d’une initiative de l’Etat. Il a donné l’au-
torisation concernant un embarcadère pour les ba-
teaux des pompiers et de la police. A ce sujet le 
conseiller Claude WAGNER (DP) souhaite savoir si 
le bateau du «  ski nautique  » pourrait également 
y accoster. Le bourgmestre dit qu’une demande y 
afférente doit être soumise au Service de la Navi-
gation.

La conseillère Carine SAUER (CSV) :
 ⊲  Feux de signalisation : Elle informe qu’elle a lu dans 
un article de journal qu’il est possible de régler les 
feux de signalisation de manière à ce que ceux-ci 
restent au vert plus longtemps. Elle voudrait savoir 
si cela est aussi possible pour les feux de signali-
sation à Grevenmacher. Monsieur Yves CHRISTEN 
du service technique explique que ceux-ci sont 
des modèles plus anciens. Le bourgmestre Léon  
GLODEN (CSV) ajoute que les feux de signalisation 
à Grevenmacher restent plus longtemps au vert 
que comme par exemple ceux à Luxembourg-Ville.

 ⊲  Maison relais : Elle s’informe si les repas sont jetés 
lorsque les enfants ne viennent pas manger, mal-
gré leur inscription. Le bourgmestre Léon GLODEN 
(CSV) explique qu’il a récemment déjeuné à la Mai-
son relais et qu’il a également posé cette question. 
A la Maison relais à Grevenmacher, il n’y a pas 
de problème concernant les inscriptions pour les 
repas. Dans différents établissements on gaspille 
également moins de nourriture. Par exemple, cer-
tains établissements donnent aux gens les restes 
de nourriture pour 3-4 euros. Cela vaut la peine 
d’y réfléchir. De plus, la conseillère demande si les 
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repas sont préparés à la Maison relais. Le bourg-
mestre explique que les repas sont en partie pré-
parés sur place et en partie livrés.

 ⊲  Cityapp  : Elle demande si le SMS2-Citizen est 
moins utilisé depuis l’existence de la « Cityapp  ». 
Le bourgmestre informe que le SMS2Citizen conti-
nuera d’exister, mais qu’il sera progressivement 
moins utilisé. La commune participera également 
à la «  Noperschaftapp – hoplr  » qui est gratuite 
et qui est actuellement testée. Il s’agit d’un projet 
LEADER. La conseillère Liane FELTEN (CSV) envi-
sage la possibilité d’un appel aux gens pour qu’ils 
se désinscrivent de cette SMS2Citizen en cas d’uti-
lisation de la « Cityapp ».

 ⊲  SIGRE : Elle s'interroge sur la possibilité de conser-
ver séparément les déchets encombrants qui sont 
encore en bon état et de donner ainsi la possibi-
lité à d'autres personnes de les emporter éven-
tuellement. L'échevin Marc KRIER (déi gréng) ex-
plique que cela se fait déjà. La conseillère Carine 
SAUER remarque que beaucoup de gens ne le 
savent pas. Le conseiller Patrick FRIEDEN (DP) re-
marque que ce n'est pas indiqué. Les déchets en-
combrants qui n'ont pas été ramassés avant le soir 
sont par la suite jetés. La conseillère Carine SAUER 
(CSV) suggère que le SIGRE pourrait éventuelle-
ment faire de la publicité à ce sujet.

La conseillère Liane FELTEN (CSV) :
 ⊲  Ramassage des ordures : Elle aimerait savoir si le 
ramassage des déchets se fait selon un nouveau 
planning. Chez elles les poubelles sont vidées plus 
tard. Le conseiller Claude WAGNER (DP) fait remar-
quer, que chez lui le vidage se fait aussi à un autre 
créneau.
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